

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 132 (2011)
Heft: 1-2

Nachwort: In memoriam

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

In memoriam



**Société
d'apiculture
du district
de Conthey**

**Louis Papilloud
1913 – 2009**

Pour notre groupement des apiculteurs du district de Conthey et du Valais Romand tu étais vraiment «le Pape des abeilles».

Parti à 96 ans tu nous laisses le souvenir d'un passionné des abeilles qui, surtout, a su transmettre son savoir à plusieurs générations d'apiculteurs. Avant toi, Louis, nous faisions de l'apiculture un peu chacun pour soi ou par petits groupes gardant leurs secrets. Depuis, tu nous as appris à travailler ensemble, à communiquer les trucs, le savoir; le tien d'abord qui était immense.

Moniteur-éleveur, les reines n'avaient pas de secret pour toi; créateur que tu fus de la lignée carniolienne B 20 x 4 connue de tous les initiés tant en Valais qu'en Suisse Romande. Tu as été également à la base avec quelques mordus des stations de fécondation Bonachiesse, Tovassière, etc...

Pour toi l'apiculture ce fut quatre-vingt ans d'amour et de passion. Il en fallait beaucoup à l'époque lorsque la pastorale se faisait à dos d'homme, plus de 2 heures sur le «cacolet», une ruche à la fois de St. Séverin à Monbas (Derborence). Tes ruchers, plus de trente colonies, à St. Séverin, Condémines, Châteauneuf étaient bien connus de tes amis que tu recevais si gentiment, surtout à ton chalet Rucher.

Ta vie fut belle et remplie de tout ce que tu as accompli; agriculteur, vigneron, apiculteur, marguiller, fleuriste de l'Eglise de ton village, conteur et poète. Elle fut riche surtout de tout ce que tu

as donné à ta famille, à tes amis, à ta paroisse, à l'apiculture. Impossible de dire tout ce que fut la vie de cet ami de caractère, ouvert, amical et généreux.

Avec ton épouse Stella, tes filles Charlotte, Rose-Marie et Eliane, nous garderons ton souvenir.

Roger, Jean-Marie, Michel

L'abeille

*J'ai dit un jour à l'abeille
Repose-toi donc un peu
T'efforçant d'être pareille
A ce gai papillon bleu.
Sur la rose ou la pensée
Vois, il passe en rêvassant
Mais moi je suis pressée
M'a dit l'abeille en passant.*

*Lui montrant la libellule
Je lui dis un autre jour
Viens, de l'aube au crépuscule
Danses comme elle à ton tour.
Ne l'admires-tu subtile
Valsant là-bas sur l'étang
Oui, mais moi je suis utile
M'a dit l'abeille en partant.*

*Hier enfin, devant la porte
De son petit temple d'or
Je la trouvai à demi morte
Lourde de pollen encore.
Repose-toi, pauvre bête
Lui dis-je en la recouvrant
Oui, puisque ma tache est faite
Me dit l'abeille en mourant.*

par Louis Papilloud



L'Abeille fribourgeoise

Société d'apiculture du district de la Sarine

Michel MONNEY

Michel Monney, ancien président de notre société d'apiculture, est décédé le 19 octobre 2010, suite à une hémorragie cérébrale à l'âge de 71 ans. Marié en 1964, il fonda avec son épouse Jeannette une famille de deux enfants et avait le bonheur d'être grand-père de sept petits enfants.

Michel avait une capacité de travail à toute épreuve et il était polyglotte. Suite à une formation d'employé administratif aux CFF, il a profité de ses stages à Bâle et à Biasca pour parfaire ses connaissances en allemand et en italien. Récemment il suivait encore des cours d'anglais et un stage en Angleterre était programmé au printemps prochain. En juillet 1972, il entrait à l'Office fédéral des transports à Berne où il a travaillé jusqu'à sa retraite.

Sa trajectoire politique et sociale fut extraordinaire. Ancien député chrétien social (PCS) de 1991 à 2005 il fut également président cantonal. Il était président du conseil exécutif de la Corporation ecclésiastique catholique du canton de Fribourg de 1998 à 2008. Il a aussi représenté durant 10 ans l'église

catholique romaine Suisse à Zurich qui a notamment pour tâche d'assurer le cofinancement des institutions de l'église. Très engagé au plan social, il oeuvrait pour la défense des locataires au sein de l'ASLOCA. Il a été président en 1985 et 86 du conseil général de la ville de Fribourg. Bien d'autres engagements lui tenaient à cœur.

Avec modestie et discrétion, Michel a mis toute son intelligence et ses compétences au service de son canton.

En 1985, suite au décès de son beau-père apiculteur, il a repris le rucher situé à Sales-Ependes. Il possédait généralement entre 5 et 10 colonies qu'il chouchoutait avec beaucoup de soins et de connaissances. Ces abeilles lui produisaient suffisamment de miel pour sa famille et ses proches. Auprès de ses ruches, Michel se distraisait, se ressourçait et profitait du calme de la nature. Michel était très apprécié de notre société qu'il a présidée durant plus de 10 ans avec un grand dévouement. En 2008 il a été nommé membre d'honneur de la fédération fribourgeoise d'apiculture. Il est également honoré pour ses 25 ans de sociétariat au sein de la société romande d'apiculture.

Nous présentons toute notre sympathie et souhaitons courage à son épouse Jeannette qui a su le comprendre et l'aider tout au long de sa brillante carrière et à ses enfants.

Hubert Nicolet